

Le Centre internatinal MATCH

Cynthia King, Lucie Bazinet and Sharon Sholzberg-Gray

Volume 1, Number 2, 1988

Femmes et développement - mythes, réalités, changements

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/057519ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/057519ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Revue Recherches féministes

ISSN

0838-4479 (print)

1705-9240 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

King, C., Bazinet, L. & Sholzberg-Gray, S. (1988). Le Centre internatinal MATCH. *Recherches féministes*, 1(2), 117–120. <https://doi.org/10.7202/057519ar>

Article abstract

The authors present a brief history of MATCH, created in 1976, the first wold nongovernmental organization (NGO) to be involved exclusively with women. They explain its new orientations based on strategic needs of women as well as its mode of financing. Finally, they present some examples of current projets in the Third-World which receive MATCH support.

Le Centre international MATCH

Cynthia King, Lucie Bazinet et Sharon Sholzberg-Gray

MATCH est un regroupement de femmes canadiennes qui, en association avec des femmes du Tiers-Monde, est engagé dans une démarche féministe de développement. Un telle démarche vise à revendiquer l'éradication de toute forme d'injustice, particulièrement l'exploitation et la marginalisation des femmes.

Un peu d'histoire

MATCH commença en 1976, à la suite de la conférence internationale de l'Année de la femme au Mexique marquant le début de la Décennie de la femme.

Les fondatrices de MATCH savaient que le développement jusqu'à ce moment-là ne profitait pas à tous et à toutes. Certains projets prévoyaient des activités pour les femmes, mais ces travaux ne faisaient que s'ajouter à leurs tâches déjà lourdes. Souvent les femmes étaient exploitées et surchargées par les mêmes projets de développement qui devaient les aider. Les fondatrices établirent donc une organisation pour mobiliser les ressources des femmes elles-mêmes — ressources des femmes canadiennes et des femmes du Tiers-Monde.

Depuis sa fondation, MATCH a été pionnier de la cause des femmes et du développement. À cette époque, le concept était nouveau et il n'était pas particulièrement populaire. Mais nos fondatrices, femmes résolues et persévérantes, s'acharnèrent et MATCH fut la première organisation non-gouvernementale (ONG) du monde à se consacrer exclusivement à la promotion de la pleine participation des femmes dans le développement international.

Au cours des années, MATCH finança, avec l'appui de Canadiennes et de Canadiens engagés, une grande variété d'activités de groupes de femmes du Tiers-Monde : projets générateurs de revenus, promotion de l'hygiène, production agricole, formation professionnelle et conscientisation.

Au cours de la dernière décennie, MATCH a vu avec une grande satisfaction de nombreuses autres ONG ainsi que des agences gouvernementales et internationales affecter davantage de ressources à des programmes destinés à s'assurer que les femmes participent aux projets de développement et qu'elles en bénéficient. Le mouvement des femmes au Canada et Outre-mer a changé lui aussi depuis cette époque et MATCH se rend compte qu'il serait enrichissant pour nous toutes de joindre nos énergies avec celles de nos sœurs dans les autres pays. MATCH décida de s'adapter à cet environnement changeant et de concentrer ses ressources dans l'intérêt général des femmes du monde entier.

De nouvelles orientations

À l'avenir, MATCH passera à de nouvelles formes d'appui, à savoir des programmes intégrés incorporant des Canadiennes et des femmes du Tiers-Monde. Ces programmes pourraient comprendre une variété d'activités telles que la recherche, la publication, la formation, les échanges et les tournées d'éducation, l'appui à de petits projets, des conférences/séminaires et des renforcements organisationnels.

Chaque programme sera créé autour d'un thème défini par les femmes qui en font partie. Les thèmes que MATCH envisage maintenant de pousser davantage sont la violence contre les femmes; les femmes dans la main-d'œuvre, surtout les travailleuses domestiques et celles des zones franches; le commerce du sexe y compris la prostitution, la pornographie et la traite des femmes; les femmes dans l'agriculture et les femmes dans les médias.

MATCH veut diriger les programmes proposés vers les *besoins stratégiques* des femmes et non seulement leurs besoins pratiques. Par besoins stratégiques, nous entendons les causes premières de la subordination des femmes dans la société : les attitudes, les lois et les façons de faire discriminatoires à l'égard des femmes. Les besoins pratiques sont les résultats de cette discrimination : mauvaise hygiène, analphabétisme, mauvaises conditions de travail, carence d'emplois rémunérés. Il est évidemment important de répondre à de tels besoins pratiques. Cependant, MATCH estime que des changements à long terme pour les femmes ne peuvent être accomplis que si les besoins pratiques et stratégiques sont liés dans des programmes qui s'attaqueront aux causes premières de la subordination des femmes. Reconnaisant que la pauvreté est le résultat d'un système injuste, et que les femmes pauvres sont les plus touchées par ce système, une telle analyse reconnaît le besoin de créer des liens avec d'autres organisations qui œuvrent vers le changement social.

MATCH a appuyé un certain nombre de projets « stratégiques » dans le passé. Nous avons par exemple, aidé des syndiquées du Nicaragua à identifier leurs besoins particuliers afin que le syndicat puisse commencer à s'en occuper et à former des femmes pour qu'elles occupent des postes de responsabilité au sein du syndicat lui-même. Nous avons appuyé des travailleuses domestiques au Pérou et au Mexique qui sont en train de s'organiser pour exiger une rémunération et des conditions de travail plus justes. Avec l'appui de MATCH, un groupe de femmes en Zambie a examiné les stéréotypes sexuels dans les chansons populaires en vue d'améliorer l'image de la femme qui y est véhiculée.

Les ressources financières

MATCH est en pleine effervescence. Nous comptons sur la participation accrue d'un vaste réseau de bienfaitrices, bienfaiteurs et bénévoles pour la mise en œuvre de nos objectifs car nos ressources ne nous permettent pas de financer plus de 20 nouveaux projets par année.

En effet, MATCH finance ses projets grâce aux dons de ses membres (200 groupes et 3 500 individus) et à une subvention de l'ACDI (l'Agence canadienne de développement international); celle-ci verse trois dollars pour chaque dollar reçu en don. Le budget de MATCH s'élève cette année à

750 000 \$. Mais les besoins des femmes sont grands et les demandes sont nombreuses, aussi sommes-nous obligées d'en refuser plusieurs chaque année.

Quelques projets en cours

Dans le domaine du travail : Madras, Inde

C'est dans le milieu du travail que la discrimination sexuelle est la plus évidente. Sur les chantiers de construction de Madras, le Conseil conjoint Tamil Nadu pour les femmes prend des mesures pour assurer des droits égaux aux femmes. Grâce à l'appui de MATCH, le Conseil offre aux travailleuses non spécialisées une formation sur place en maçonnerie. Les participantes pourront ainsi améliorer leur situation financière et sociale. Ce programme constitue une percée vers l'accès à des chances égales sur le marché du travail.

Dans le domaine de la santé : Lima, Pérou

Partout dans le monde, le bien-être des femmes est menacé par la violence dont elles sont l'objet. La Voz de la Mujer a ouvert le premier refuge pour femmes battues à Lima en 1984. La nouvelle s'est répandue et les femmes accourent de tous les coins de cette ville de 6 millions d'habitants. Les organisatrices craignent que si on faisait de la publicité « il faudrait construire un immeuble de dix étages parce que, dans notre société, les femmes ne jouissent de la protection ni des coutumes, ni des lois ». L'aide financière de MATCH contribue à élargir les services offerts dans le domaine psychologique et juridique ainsi que dans le domaine de l'éducation communautaire visant à modifier les attitudes qui conduisent à la violence contre les femmes.

Dans le domaine de la formation : Port-Louis, Île Maurice

Les femmes handicapées luttent pour sauvegarder leur autonomie et leur droit de participer à tous les secteurs d'activité. Les femmes de l'Organisation mondiale de personnes handicapées considèrent que les groupes de défense des droits et l'éducation populaire sont les facteurs clés qui permettront de franchir les obstacles. Le Colloque de formation des femmes handicapées, appuyé par MATCH, permettra à 30 femmes handicapées venant de tous les coins de l'Afrique d'échanger des expériences et de préparer des plans d'action visant à intégrer les femmes handicapées à la société africaine.

Et dans le domaine de l'organisation communautaire : Kingston, Jamaïque

À travers le monde, les femmes fournissent l'énergie vitale nécessaire au développement communautaire en s'organisant et en travaillant en vue du changement social. MATCH appuie depuis très longtemps la troupe de théâtre Sistren. Ce groupe, utilisant des techniques d'éducation par l'art dramatique, aide les femmes à cerner leurs problèmes et à envisager des solutions. En

s'organisant au niveau local, les femmes parviennent à influencer les structures socio-économiques de leurs communautés et de l'ensemble de la nation.

*Cynthia King, Lucie Bazinet et Sharon Sholzberg-Gray
Centre international MATCH
20, 200 rue Elgin
Ottawa, Canada.*